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Arquitectura liderará 
pabellón de Chile en la 
Bienal de Venecia
El proyecto “A contracorriente” —del profesor Juan Román— ganó por unanimidad el 
concurso de ideas del Consejo de la Cultura y las Artes. El encargo de esa muestra al académico 
en Italia, constituye un reconocimiento a la Escuela de Arquitectura y nuestra Universidad. (Pág 3)

CONVERSEMOS EN

Elencos infantiles en
concierto de Navidad 
Ante un emocionado público se rea-

lizó la tradicional actividad a cargo 
de los elencos de la Escuela de Música 

de nuestra Casa de Estudios: en la 
Iglesia San Agustín de Talca y en la 
Parroquia de Santa Cruz.  
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Escanea este  
código y revisa 

nuestro sitio web

Corporación presentó Tercer 
Reporte de Sostenibilidad 
“Como universidad nosotros tenemos 
que dar ejemplo, en el sentido de no 
sólo enseñar sobre sustentabilidad, 

sino también practicarla”, dijo el 
rector Álvaro Rojas. El documento 
contiene avances de la Institución. 
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Reporte de Sostenibilidad 
transparentó el accionar 
corporativo 
“Como universidad 
tenemos que dar 
ejemplo, en el 
sentido de no sólo 
enseñar sobre 
sustentabilidad, 
sino también 
practicarla”, dijo el 
rector Álvaro Rojas.

Resultados del quehacer de la 
Universidad en diversos ám-

bitos —incluido el aspecto am-
biental, entre el 1 de enero y el 31 
de diciembre de 2014— incluye 
el Tercer Reporte de Sostenibili-
dad que dio a conocer nuestra 
Casa de Estudios, en coherencia 
con su responsabilidad social y el 
compromiso de transparencia de 
las instituciones públicas.
El documento contiene avances 
de la corporación: el incremen-
to de carreras y de matrícula 
en pregrado, de la investigación 
científica, de programas y estu-
diantes de doctorado, además de 
sus múltiples facetas de vincula-
ción con el medio. 
A la vez,  resalta aspectos de des-
empeño en materia de medio 
ambiente, como el Acuerdo de 
Producción Limpia, Campus Sus-
tentable, energía eléctrica y efi-
ciencia energética. También huella 
de carbono, otras emisiones, resi-
duos, reciclaje y biodiversidad. 
“En 2012 asumimos con mucha 
fuerza el compromiso con la ciu-
dadanía maulina y con nuestra 

comunidad interna de desarro-
llar el primer reporte, para pre-
sentar lo que hacemos desde el 
punto de vista ambiental, social 
y económico-financiero”, dijo 
el prorrector, Pablo villalobos, 
quien presentó el reporte. 
“ya vamos en el tercer informe, 
lo que no es muy fácil de lograr 

para las instituciones y es tam-
bién un mayor compromiso se-
guir en esta senda de comunicar 
lo que hacemos como institu-
ción”, expresó.
Aseguró que la Casa de Estudios 
ha sido pionera en este camino, 
como también en otros ámbitos. 
“No sólo hacemos este reporte, 
sino que tenemos una dirección 
de Responsabilidad Social Uni-
versitaria que lleva un programa 
de sustentabilidad. Así que esta-
mos muy a tono con los tiempos. 
En momentos en que conocemos 
los resultados de la Cumbre de 
Cambio Climático, en París, cree-
mos que una universidad tiene 
que marcar un estándar, como lo 
estamos haciendo”, aseveró.
El reporte es convergente con 
el Plan de desarrollo Institu-
cional 2015, que explicita el 
uso de la metodología global 
Report Initiative (gRI).

Ante la comunidad interna 
y externa, la Corporación 
entregó el informe que 
detalla el impacto de su 
gestión en distintos ámbitos, 
durante 2014.

“Es una herramienta estratégica 
y un ejercicio de transparencia 
corporativa, mucho más que 
un simple check list. Conlleva 
también un proceso de consulta 
a personas que trabajan con la 
Universidad”, detalló Pablo vi-
llalobos. Asimismo, el prorrector 
sostuvo que este ejercicio “es un 
viaje sin retorno hacia la susten-
tabilidad y no debe cambiar en 
los próximos años”.

FORMA DE VIDA

En el mismo contexto, el rector 
Álvaro Rojas resaltó la importan-
cia de hacer de la sustentabilidad 
una forma de vida, para crear un 
país y regiones que sean amplia-
mente sustentables. 
“Como universidad tenemos que 
dar ejemplo, en el sentido de no 
sólo enseñar sobre sustentabi-
lidad, sino también practicarla. 

Tal como hemos hecho al incor-
porar la formación de nuestros 
estudiantes a un ambiente cul-
tural, queremos dar también un 
paso decisivo en el plano de la 
sustentabilidad, empezando por 
nuestro reporte que en su terce-
ra versión ya tiene una mayor 
madurez y mediciones más afi-
nadas”, sostuvo
Para el rector esta tarea lenta-
mente empieza a ser parte del 
quehacer corporativo y “a tener 
una conducción y metas de re-
ducción de emisiones, y muchos 
temas que la sustentabilidad 
convoca, y que en la universidad 
pueden tener una perfecta aco-
gida”, señaló. 
La entrega del Tercer Reporte de 
Sostenibilidad se realizó en el 
Auditorio de la Escuela de Me-
dicina, con la presencia de auto-
ridades y miembros de la comu-
nidad universitaria y externa. En 
la misma ocasión, la profesora 
de la Pontificia Universidad Ca-
tólica de Chile y presidenta eje-
cutiva de la fundación Prohu-
mana, Soledad Texeidó, dictó la 
conferencia “No existe camino 
para la sustentabilidad, la sus-
tentabilidad es el camino”.
A su juicio, la sustentabilidad 
implica un modo ético de vivir 
que se reinventa cada día y que 
está en línea con la honestidad.
junto con felicitar a nuestra 
Universidad por el compromiso 
asumido frente a ese tema, dijo 
que este es el inicio de un andar. 
“Creo que es importante abrirse 
hacia otros ámbitos, porque la 
sustentabilidad es más que el 
tema ambiental, que es súper 
relevante, importante y urgente 
para la humanidad entera. Pero 
además está el tema económico 
y social que tiene que ver con 
el país que construimos. No 
sólo está la meta de la huella de 
carbono, sino el tiempo de de-
sarrollo económico, los valores 
que se generen en los futuros 
jefes de empresa o jefes políti-
cos”, afirmó.

María Elena Arroyo
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Juan Román dirigirá el 
pabellón de Chile en la 
Bienal de Venecia
su proyecto “A contracorriente” ganó 
en forma unánime el concurso de ideas 
convocado por el Área de Arquitectura 
del Consejo de la Cultura y las Artes.

Un reconocimiento al equi-
po académico de la Escuela 

de Arquitectura, liderado por 
su director, el profesor juan 
Román, es según el Ministro 
de Cultura, Ernesto Ottone, la 
curatoría del pabellón de Chile 
en la 15° bienal de venecia.
La muestra fue encargada al 
académico de nuestra Univer-
sidad y a un equipo vinculado 
a esa carrera, tanto de docen-
tes como de egresados.
En forma unánime el jurado 
eligió el proyecto “A contraco-
rriente”, de juan Román, entre 
las propuestas presentadas  
en el Concurso de Ideas, que 
fue convocado por el Consejo 
Nacional de la Cultura, con el 

mencionado objetivo.
de acuerdo al jurado, la pro-
puesta ganadora “pone el foco 
en el problema de la transfor-
mación del territorio rural, 
por medio de ciertos procesos 
productivos de explotación 
agrícola, y plantea una mira-
da crítica desde la construc-
ción de una serie de proyectos 
elementales que se relacionan 
con este nuevo paisaje”.

PRECARIEDAD

A través de una propuesta de 
alta “consistencia conceptual 
y expositiva”, se responde al 
llamado del arquitecto chileno 
Alejandro Aravena —nuevo 
director de la bienal de Ar-
quitectura de venecia— con la 
presentación de intervencio-
nes en el territorio realizadas 
bajo criterios de reciclaje y de-
sechos de interés arquitectóni-
co que entregan respuestas a 
necesidades del área rural de 
Chile.
Respecto a la obra ganadora, 
el ministro de Cultura, Er-
nesto Ottone declaró: “La cu-
ratoría del pabellón de Chile 
presenta las respuestas que 
desde la arquitectura ha dado 
el equipo académico liderado 
por juan Román y sus estu-
diantes en la Escuela de Ar-
quitectura de Talca, que —en 
su esencia— trabajan en con-
diciones de precariedad y es-
casez en el territorio rural del 
centro sur de Chile con obras 
construidas, que contribuyen 
a mejorar la calidad de vida 
de las personas, y que hoy tie-
nen alcance y reconocimiento 
internacional”.

DESDE EL FRENTE

Sobre el origen de la propuesta 
presentada al concurso, juan 
Román indicó que le pareció 
que respondía bien al tema “Re-
portando desde el frente”, de 
acuerdo al llamado del chileno 
Alejandro Aravena, curador de 
toda la bienal. 
Aunque el director de la Escuela 
aclaró que no se trata de hacer 
un pabellón que represente a 
ésta, sino a Chile, mostrará el 
quehacer de varios de sus egre-
sados. “va a haber 10 u 11 obras 
de jóvenes arquitectos quienes 
construyeron una obra muy 
buena para titularse. El jurado 
y el ministro hacen un reconoci-
miento a la Escuela, pero lo que 
se muestra es Chile y la arquitec-
tura chilena”, destacó.
Respecto a la idea ganadora, dis-
tinguió tres puntos claves, el pri-
mero de los cuales en referencia a 
“Reportando desde el frente”, se 
refiere “a las batallas que tienen 
que librar los arquitectos para 
sacar ciertos proyectos adelante”. 

PAISAJE

En ese contexto, situó la batalla 
contra el olvido que dan las regio-
nes ante la indiferencia del cen-
tro, lo que plantea dos caminos, 
uno de los cuales es la “mendici-

La muestra en Italia fue 
encargada al director de 
la Escuela de Arquitectura 
de nuestra Universidad y a 
un equipo vinculado a esa 
carrera, tanto de docentes 
como de egresados.

dad”, en el sentido de pedir plata 
al centro y, el otro, inteligencia y 
entusiasmo para buscar solucio-
nes a los problemas. “Ese es el 
punto respecto al que actúan es-
tos jóvenes”, precisó.
Otro componente de la propues-
ta se relaciona con la depen-
dencia del paisaje de Chile de la 
demanda de los países desarro-
llados. “Por eso en un momento 
hubo kiwi, después arándanos, 
son cambios en función de lo 
que les gusta comer allá”, dijo.
El tercer punto se basa en que la 
producción agrícola implica que 
se llevan los frutos y quedan las 
sobras, que esos jóvenes arquitec-
tos aprovechan para construir so-
luciones. “Si hay temporeros que 
almuerzan en el suelo, les hacen 
comedores para que almuercen a 
un metro y medio sobre el suelo, 
mirando el paisaje del valle, con 
lo que les entregan dignidad. 
Pero como no hay recursos, cons-
truyen con desechos del proceso, 
maderas de bins, de palets, ma-
llas rachel, etc.”, expresó.

EN MAYO

juan Román —quien ha par-
ticipado como conferencista 
en varias bienales y este año 
ganó el premio global Award 
for Sustainable Architecture 
organizado por Locus founda-
tion en Paris, francia— expresó 

que ahora viene un proceso de 
fuerte trabajo, porque la bienal 
se inaugura a fines de mayo. “Y 
hay que considerar el envío de 
las cosas por barco para luego 
montar allá”, comentó. 
En la co-curatoría de la 15° 
bienal de venecia estará josé 
Luis Uribe, arquitecto y acadé-
mico de nuestra Universidad, 
quien también tiene experien-
cia en otras bienales. 
éste será el tercer Pabellón de 
Chile en la bienal de Arquitec-
tura de venecia, liderado des-
de el Área de Arquitectura del 
Consejo de la Cultura.
En cuanto al jurado del con-
curso de ideas, sus integrantes 
fueron: Miquel Adrià, arqui-
tecto, doctor en Arquitectura 
y crítico español residente en 
México; Mathias Klotz, decano 
de la facultad de Arquitectura 
de la Universidad diego Porta-
les; humberto Eliash, profesor 
titular de la Universidad de 
Chile; juan grimm, arquitec-
to y paisajista; Emilio de la 
Cerda, director de la Escuela 
de Arquitectura de la Universi-
dad Católica; Sebastián gray, 
representante del Colegio de 
Arquitectos de Chile, y Anto-
nia Lehmann, representante 
de los concursantes.

María Elena Arroyo

“Va a haber 10 u 11 
obras de jóvenes 
arquitectos que 
construyeron una 
obra muy buena para 
titularse”.

JUAN ROMÁN
DIRECTOR ESCUELA DE 
ARQUITECTURA
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se inició el proceso 
de inscripción 
en el Registro de 
variedades del 
sAg. la iniciativa, 
resultado de un 
proyecto fondef, 
permitirá producir 
comercialmente 
este fruto silvestre.  

Universidad generó los 
primeros clones de maqui 
en Chile

Nuestra Universidad solici-
tó incluir en el Registro de 

variedades del SAg los prime-
ros clones de maqui, los cua-
les fueron generados como 
resultado del proyecto fondef 
dirigido por la académica de 
la facultad de Ciencias Agra-

rias, hermine voguel. Se trata 
de la iniciativa “Screening de 
material genético y desarrollo 
de clones y técnicas de mane-
jo de maqui (Aristotelia chi-
lensis) para mejorar la oferta 
de materia prima exportable 
y agroindustrial”. El proyec-
to fue desarrollado por un 
equipo de investigadores de 
la UTALCA: César Acevedo, 
Eduardo fuentes, Mauricio 
Lolas (de Ciencias Agrarias), 
Ursula doll (de Ciencias fo-
restales) Patricio Peñailillo 
(de Ciencias biológicas) e 
Iván Razmilic (del Instituto 
de química). El propósito fue 
la obtención de especímenes 
aptos para el cultivo comer-
cial, con características des-
tacadas en términos de ren-
dimiento y calidad del fruto. 
La investigación —realizada 

junto a la fundación Chile— 
permitirá a los agricultores 
disponer de material genético 
seleccionado para establecer 
plantaciones comerciales, lo 
que potenciará su exporta-
ción. hasta ahora la única 
forma de recolección era su 
estado silvestre. “La solicitud 
de inscripción de los tres clo-
nes seleccionados constituyen 
un importante hito en el largo 
trabajo que ha desarrollado 
esta alianza entre la UTAL-
CA y fundación Chile. Estas 
primeras selecciones son el 
punto de partida para el esta-
blecimiento comercial del ma-
qui en Chile”, afirmó Patricia 
Klein, directora de Transfe-
rencia Tecnológica de nuestra 
Universidad.

Académico expuso en Congreso
de Cardiología de China 

El profesor daniel gonzález, 
del departamento de Cien-

cias básicas biomédicas de 
nuestra Universidad, participó 
como expositor en el Séptimo 
Congreso Internacional de Car-
diología realizado en Shangai, 
China. El docente fue invitado 
gracias a una de sus publicacio-
nes científicas. “Se sabe que la 
diabetes produce daños en el 
corazón, pero no conocemos 
los mecanismos para revertir 
esta patología cardiaca”, señaló 

gonzález, quien expuso sobre 
su proyecto fondecyt “NOS-
1 recuopling as a therapeutic 
strategy for diabetic cadiomyo-
pathy”. El estudio es desarrolla-
do conjuntamente con los pro-
fesores, Ulises Novoa, también 
del departamento de Ciencias 
básicas biomédicas, y Carmen 
gloria zambrano, académica 
de la Escuela de Kinesiología. 
“fue una gran oportunidad 
para mostrar el trabajo que 
hacemos en la Universidad”, 

daniel gonzález, de la facultad de Cs. de 
la salud, participó como conferenciante 
en este evento científico internacional 
realizado en shangai.

señaló gonzález. Explicó que 
descubrieron que el ejercicio fí-
sico mejora algunos parámetros 
que están alterados en el cora-
zón de las personas diabéticas, 
como por ejemplo la hipertro-
fia, que es un aumento de ta-
maño del corazón. Para llegar 
a esa conclusión, se evaluó el 
efecto de la actividad física en 
un modelo animal con diabe-
tes. El académico precisó que 
el estrés oxidativo fue uno de 
los efectos que no disminuyó 
con el ejercicio, por lo cual se 
indaga cómo mejorar farmaco-
lógicamente esa consecuencia 
que puede generar la muerte 
de células cardiacas.

Stephanny Salinas 

Fredy Aliaga 

Investigación de 
la Universidad 
se extiende a la 
Antártica

En el continente antártico 
nuestra Universidad co-

menzó a realizar investiga-
ción científica, en temáticas 
de ciencia básica y aplicada, 
lo cual puede dar soluciones 
a problemas de la agricultura 
de la zona maulina y gene-
rar nuevo conocimiento en el 
área ambiental. Un proyecto 
de cooperación internacional 
con el Reino Unido y otras 
cinco iniciativas en marcha —
tres fondecyt—, harán posible 
la formación de un cluster de 
investigación en ciencia antár-

tica, bajo el alero del Instituto 
de Ciencias biológicas. Así lo 
afirmó el líder de este nuevo 
grupo de investigación, Marco 
Molina, avalado por su tra-
bajo en el continente helado, 
en Siberia y en el Centro de 
Estudios Avanzados en zonas 
Áridas (CEAzA) de La Serena. 
Para el desarrollo de esta nue-
va línea de investigación, ocho 
especialistas conformarán el 
equipo de científicos —entre 
ellos doctores, postdoctora-
dos y estudiantes de este tipo 
de programas de formación 

avanzada— quienes desde 
marzo tendrán su sede en el 
Campus Talca. Respecto a la 
vinculación del territorio de 
Chile Central con la Antárti-
ca, Marcos Molina explicó que 
existen proyectos que investi-
gan, por ejemplo, la obtención 
de hongos —cerca del polo—, 
con los que se pueda aumen-
tar la eficiencia en el uso del 
agua. “Eso sirve a la Región 
del Maule ante la sequía, por-
que se busca aumentar la tole-
rancia a esta situación”, dijo. 
Agregó que éste es un compo-

Equipo de científicos 
con financiamiento 
nacional y del Reino 
unido, conformarán 
un cluster de 
investigación.

nente importante de investi-
gación aplicada y generación 
de conocimiento para políti-
cas públicas. “La adjudicación 
de un proyecto de coopera-
ción internacional por nues-
tra Casa de Estudios, permite 
consolidar la formación de un 
Cluster de Investigación en 
Ciencia Antártica, el cual está 
apoyado por  los cinco proyec-
tos actualmente en ejecución”, 
precisó el investigador, quien 
en enero vuelve a la Antártica.
María Elena Arroyo
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Costo anual de delitos 
en Chile es de US$ 6.647 
millones
Estudio realizado en la fEn, analiza  
bajo un enfoque económico y contable, 
la evolución del costo de ilícitos en 
nuestro país entre 1994 y 2014.

dimensionar cuán grande es 
el problema del crimen or-

ganizado en Chile, es el propósi-
to del estudio sobre el costo del 
delito, realizado por el académi-
co de la facultad de Economía y 
Negocios (fEN), Rodrigo Saens.
de este trabajo se desprende 
como gran interrogante el por 
qué de la diferencia entre la tasa 
de denuncias de victimización 
y la percepción de ilícitos en la 
ciudadanía.
“El principal objetivo de este tra-
bajo es estimar el costo de la de-
lincuencia en Chile, utilizando 
la lógica del enfoque contable e 

información estadística obteni-
da de diversas instituciones pú-
blicas y privadas. Los resultados 
de este trabajo muestran que el 
costo del delito en nuestro país 
asciende a US$ 6.647 millones 
aproximadamente”, explicó el 
profesor Saens.
Este gasto anual que se realiza 
—en los sectores público y pri-
vado—, son los costos del deli-
to en los ítems de: prevención, 
consecuencias y respuestas a los 
ilícitos; monto que ha experi-
mentando un alza considerable 
durante los últimos 20 años.
“Los resultados de este estudio 
muestran una tendencia cre-
ciente del costo total de la de-
lincuencia, desde un 1,6% del 
PIb en 1994, a un 2,5% del PIb 
en 2014. Aumentando con ello 
considerablemente los recursos 
públicos destinados a disuadir y 
a repeler los ilícitos”, explicó el 
docente de la fEN. 

ESTADíSTICAS

A pesar de que las tasas de ilíci-
tos en Chile se encuentran entre 
las más bajas de América Latina, 
la percepción de inseguridad en 
la ciudadanía sigue siendo uno 
de los temas que más afecta. 
“Según la Encuesta Nacional de 
Opinión Pública, del Centro de 
Estudios Públicos (CEP) —de 
noviembre de 2014—, la inse-
guridad es actualmente una de 
las tres preocupaciones más im-
portantes que debería solucio-
nar el gobierno. Un 48% de las 
mil 432 personas entrevistadas 
señaló que `delincuencia, asal-
tos y robos` son el segundo de 
los mayores problemas, después 

de la salud con un 51%”, co-
mentó el académico de la fEN.  
Los delitos de mayor connota-
ción social se dividen en: hur-
tos, robos por sorpresa, robos 
con fuerza, robos con violencia, 
lesiones, violaciones y homici-
dios. de éstos, el robo sin vio-
lencia es el ilícito que obtiene 
una mayor tasa de victimiza-
ción, con un 63,4%. Lo siguen 
el robo con violencia, 13,8% y 
homicidios, con 3,1%.
En cuanto al número anual de 
denuncias por cada 100 mil 
habitantes, ésta cifra sube sos-
tenidamente de mil 20 en 1994 
a dos mil 845 en 2014, con un 
alza acumulada de un 179%. 
A pesar de este incremento, de 
acuerdo al Programa de Nacio-
nes Unidas para el desarrollo 
(PNUd, 2013), menos de un 
14% de las personas en Chile 
informan haber sido víctimas de 
robo con violencia, cifra bastan-
te baja si se compara con el 67% 
de honduras, o con el 43% pro-
medio de América Latina. 
En tanto, indicadores del Ins-
tituto Nacional de Estadísticas 
(INE) —que considera una 
muestra anual de más de 25 
mil hogares— señala una clara 
tendencia a la baja en el núme-
ro de hogares que dicen haber 
sido víctimas de la delincuen-
cia en la última década, desde 
un 40% en 2003 a un 25% en 

La inseguridad es una de 
las tres preocupaciones más 
importantes de la ciudadanía. 
“Delincuencia, asaltos y 
robos”, son el segundo de los 
mayores problemas, después 
de la salud.

2013, mientras que en el mismo 
período las denuncias por robo 
suben de mil 220 a mil 648. 

NIVEL DE CONFIANzA

Una de las interrogantes que 
arroja este estudio es la gran 
diferencia entre las tasas de de-
nuncia y las de victimización, 
debiéndose esto principalmen-
te a la falta de confianza de la 
ciudadanía en la capacidad de 
respuesta de las instituciones del 
Estado para perseguir, procesar 
y sancionar a los delincuentes.
“La tasa de no denuncia en Chile 
promedia un 57% en el período 
2005-2012, según un informe 
de la fundación Paz Ciudada-
na del año 2013. de acuerdo a 
esto, la tasa puede ser explicada 
en un 42% por la desconfianza 
en la labor policial, en un 11% 
por la burocracia y lentitud de 
las instituciones públicas, y en 
otro 10% por la indiferencia que 
se percibe en el poder judicial”, 
comentó Rodrigo Saens.

¿CUáNTO NOS 
CUESTA?

En cuanto a los presupuestos 
anuales (2014) para el delito —
de las entidades públicas y priva-
das— todos han aumentado de 
forma considerable: el de Carabi-
neros de Chile se ha triplicado en 

20 años, pasando de US$351,4 
millones en 1994 a US$1.349,9 
millones en 2014. En cuanto a la 
vigilancia privada, el monto llega 
a los US$1.100,1 millones. Por 
su parte, el Ministerio Público o 
fiscalía Nacional tiene un presu-
puesto anual de US$222,8 millo-
nes y la defensoría Penal Pública 
de Chile, US$77,9 millones. 
Chile, junto a Panamá y El Sal-
vador, se ubica como uno de 
los tres países con la tasa más 
alta de reclusos de América 
Latina, llegando su presupues-
to anual a US$519,1 millones 
en 2014. Esto significa que el 
gasto por cada preso supera 
los US$700 mensuales, costo 
económico en el que incurre 
la sociedad por lo que deja de 
producir quien está detenido.
“Aunque las tasas de victimi-
zación en Chile todavía se 
encuentran entre las más ba-
jas de América Latina, las ci-
fras oficiales documentadas 
en este trabajo muestran que 
en las últimas dos décadas la 
población chilena se ha visto 
afectada por un sostenido au-
mento en las tasas de delitos 
de alta connotación social”, 
dijo Saens.

Loretto Saavedra

“Los resultados 
muestran una 
tendencia creciente 
del costo total de la 
delincuencia, desde 
un 1,6% del PIB en 
1994, a un 2,5% del 
PIB en 2014”.

RODRIGO SAENS
ACADÉMICO DE LA FEN, AUTOR 
DEL ESTUDIO
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Javier lópez y 
Johanna Kreither 
impartieron un 
taller y seminario 
a investigadores 
de la salud. 
organizó la Escuela 
de medicina y 
la facultad de 
psicología.

Expertos de U. de Columbia 
abordaron tecnologías de 
neurociencias 

Sobre las señales neuronales 
que provienen del cerebro y 

las tecnologías computaciona-
les disponibles para analizar esa 
información, se basó el taller 
que durante tres jornadas fue 
impartido por los científicos del 
departamento de Psiquiatría 

de la Universidad de Columbia, 
Estados Unidos, javier López y 
johanna Kreither. La actividad 
fue organizada por la profe-
sora María de la Luz Aylwin, 
de la Escuela de Medicina y 
el docente daniel hernández, 
de la facultad de Psicología de 
nuestra Institución. Se realizó 
en dependencias de esta última 
unidad, en el Campus Talca y 
participaron académicos de 
las diversas carreras de la sa-
lud de la UTALCA, y también 
de las universidades de Chile 
y de Santiago. Posteriormente, 
ambos investigadores de esa 
universidad estadounidense 
ofrecieron un seminario en 
el auditorio del Centro de Si-
mulación Clínica. El profesor 
Javier López se refirió a las 
“herramientas de investiga-
ción y desarrollo tecnológico 

en neurociencias” y abordó la 
técnica de “electroencefalogra-
fía y potencial evocado”, la cual 
es usada en ciencias básicas, en 
el área clínica y en la interfa-
se hombre-máquina. “Esto es 
cuando por ejemplo una silla 
de ruedas puede ser controlada 
con electrodos conectados en 
la cabeza de una persona, es 
decir, mediante la lectura de la 
actividad neural a través de un 
electroencefalógrafo”, explicó. 
En tanto, johanna Kreither, se 
refirió a los “Biomarcadores en 
poblaciones neuropsiquiátri-
cas”. Señaló que esta técnica, 
también mediante electroen-
cefalograma, permite estudiar 
funciones cognitivas dañadas 
en las personas.

Analizaron 
generación
eléctrica a través 
de basura

Toneladas de basura que sir-
ven para generar energía o 

calor, constituyen una de las 
alternativas que hoy comien-
zan a tomar fuerza en el mun-
do, ya que permite desconta-
minar, disminuir los espacios 
donde se almacenan estos de-
sechos y generar un produc-
to vital para la economía: la 
electricidad. Este fue el tema 
presentado por el experto 
finlandés Karri Jääskeläinen, 
quien se reunió en Curicó con 
académicos de la facultad de 
Ingeniería y profesionales de 

Municipalidades de la Región 
del Maule. “Existen proyectos 
exitosos en diversos lugares, y 
creemos que Chile es el país 
más avanzado de Latinoamé-
rica en este tema. vemos in-
terés de los gobiernos locales 
por conocer más al respecto 
y ver la factibilidad de insta-
lar este tipo de plantas en el 
futuro”, señaló Jääskeläinen. 
En la reunión participaron 
representantes de siete mu-
nicipalidades quienes pudie-
ron consultar detalles sobre 
el funcionamiento de estas 

plantas de generación. “El 
tema de la basura es uno de 
los grandes problemas en las 
comunas. Nosotros tuvimos 
una multa por tratamiento de 
residuos sólidos domiciliarios, 
por ello es muy importante 
que aparezcan nuevas solucio-
nes para la disposición final 
de los residuos”, dijo Rodrigo 
Orellana, secretario de Plani-
ficación de la Municipalidad 
de Pelluhue. “Como ciudad se 
puede intentar importar dese-
chos para generar mayores re-
cursos con estas nuevas tecno-

El especialista 
finlandés Karri 
Jääskeläinen detalló 
las nuevas tecnologías 
que se desarrollan y 
experiencias aplicadas 
a nivel internacional.

logías. En Talca hay un relleno 
sanitario concesionado y esta-
mos analizando alternativas 
para mejorar esto y disminuir 
costos”, dijo Eduardo zapata, 
profesional de la Municipali-
dad de Talca. La actividad se 
enmarcó en el Proyecto “Ins-
talación de planta piloto de 
aprovechamiento de residuos 
para generación de energía y 
secado de leña”, liderado por 
los profesores johan guzmán 
y Ambrosio Martinich.

Consejo Universidad Empresa
realizó positivo balance

Con el fórum Anual “Exce-
lencia global: desafíos de 

innovación e investigación para 
la industria chilena”, se cerró el 
primer año de actividades del 
Consejo Universidad Empresa 
(CUE), iniciativa impulsada 
por la facultad de Ingeniería de 
nuestra Universidad, que cuen-
ta con apoyo del Convenio de 
desempeño de Armonización 
Curricular de la vicerrectoría de 
Pregrado. La jornada —realiza-

da en la sala de conferencias de 
la Sociedad de fomento fabril 
(Sofofa) en Santiago— contó 
con la presencia de la vicerrec-
tora de Pregrado, Marcela vás-
quez; el decano y presidente 
del CUE, Claudio Tenreiro; el 
vicepresidente de Corfo; Eduar-
do bitrán; el director ejecutivo 
del Centro de Excelencia Inter-
nacional Telefónica I+d, her-
nán Orellana. También estuvo 
el presidente de la Asociación 

“El CuE ha logrado plenamente lo que 
se propuso, que es formar actividades 
de peso específico alto dentro del 
sector productivo durante el año”, dijo 
el decano de la facultad de ingeniería, 
Claudio tenreiro.

de Exportadores, Ronald bown; 
el director del Centro de Inno-
vación e Investigación de viña 
Concha y Toro, gerard Casau-
bon, y el profesor de la Anderson 
School de la Universidad de Ca-
lifornia, Christopher Tang, entre 
otros. durante su intervención, 
el profesor Tenreiro recordó que 
esta entidad se creó para dar 
cumplimiento a la denominada 
“tercera misión” de la Casa de 
Estudios. “Este evento es la cul-
minación del primer año de vida 
de un emprendimiento propio 
de la Universidad, que debiera 
multiplicarse y tener un efecto 
que podríamos observar en unos 
2 o 3 años”, afirmó. 

Fredy Aliaga

Maricel Contreras 

Andrea Montoya
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Fernanda Maragaño

Institución presentó
nuevo Portal del 
Patrimonio
la iniciativa 
del Centro de 
documentación 
patrimonial 
se realizó con 
el apoyo del 
ministerio de 
Educación a través 
del Convenio de 
desempeño en 
humanidades, 
Artes y Ciencias  
sociales.

Como un elemento sustanti-
vo para la vinculación con 

el medio calificó el prorrector 
de nuestra Universidad, Pablo 
villalobos, el Portal del Patri-
monio del valle Central, du-
rante su discurso de inaugura-
ción de esta iniciativa. 
En la ceremonia de lanza-
miento —realizada en la Casa 
Central de la Corporación, en 
Talca— la autoridad desta-
có que esta plataforma web 
(www.portaldelpatrimonio.
utalca.cl) es “una forma de 
poder encontrarse con la his-
toria, con el pasado de la re-
gión y también una manera de 
hacer presente hoy a las gene-
raciones actuales el devenir de 
nuestra historia”. 
En tanto, el académico Pedro 
zamorano, director del Insti-
tuto de Estudios humanísti-
cos, afirmó que este sitio web 
está preparado para contener 
abundante material, de forma 
similar al rol que cumple la 
web “Memoria chilena”. 
“El portal con información 
patrimonial tiene un nivel de 
interactividad muy importan-
te con el público y es accesible 
a estudiantes, aficionados y 
audiencias más eruditas tam-
bién”, agregó. 
Así como el propio Centro de 
documentación Patrimonial, 
esta página virtual es parte del 
mencionado Instituto, y logró 
concretarse gracias al apoyo 

del Ministerio de Educación 
a través del Convenio de des-
empeño en humanidades, 
Artes y Ciencias Sociales que 
desarrolla nuestra Institución.  
El Portal contiene más de seis-
cientos documentos como car-
tas, libros, digitalizaciones de 
archivos de prensa y  múltiples 
registros multimedia que consti-
tuyen fuentes primarias y secun-
darias de información, las cuales 
pueden ser descargadas gratuita-
mente por todo el público.

VENTANA

“El Portal del Patrimonio es 
una herramienta tecnológi-
ca que está disponible desde 
ahora para los colegios y li-
ceos del Maule, y contiene la 

durante la presentación de esta plataforma web se destacó que el Portal del Patrimonio es una herramienta tecnológica 
disponible para los establecimientos educacionales del Maule.

El Portal del Patrimonio 
contiene más de seiscientos 
documentos, como cartas, 
libros, digitalizaciones 
de archivos de prensa y  
registros multimedia.

historia de la región, de las 
ciudades, de los principales 
personajes de cada una de 
las localidades, pueblos de la 
región y del valle central”, ex-
plicó el director del Centro de 
documentación Patrimonial, 
Eduardo bravo. 
Agregó que esta web constituye 
una “ventana a la historia”. En 
ese sentido, señaló que esta fra-
se, más que ser un lugar común, 
se relaciona con el hecho de que 
la plataforma es “una mirada 
hacia los vestigios, hacia el pa-
sado regional, hacia la historia 
no Metropolitana”. 

CONFERENCIAS

El lanzamiento de la platafor-
ma se realizó en el marco de 
una jornada académica en que 
los historiadores verónica Mai-
no e Ian Thomson presentaron 
las conferencias “Recuerdos de 
navegación del Maule 1831 - 
1945” y “El otro ramal, de Talca 
al oriente”. Ambas conferencias 
fueron el fruto de un riguroso 
trabajo de investigación históri-
ca que involucró fuentes prima-
rias y secundarias. 
En sus presentaciones los acadé-
micos demostraron que la histo-
ria de navegación y la presencia 
de ramales en la región, y el va-

lle central, marcaron una época 
y también un estilo de vida en 
la zona. 

RAMALES 
FERROVIARIOS

Parte de la historia del Maule 
también se aprecia en el libro 
“Los ramales ferroviarios del 
Maule”, del historiador y escritor 
jaime gonzález. La publicación 
de la Editorial Universidad de 
Talca también fue presentada 
en esta ceremonia. A lo largo de 
siete capítulos, la obra se refiere 
a detalles de construcción, pues-
ta en marcha y proyectos que no 
lograron ejecutarse. También 
aborda historias relacionadas 
sobre cómo la sociedad con-
vivía con los ferrocarriles. “En 
el libro se van trazando histo-
rias”, señaló Pedro zamorano 
durante el lanzamiento de la 
publicación.
En tanto, el autor del libro —
quien pronto lanzará la obra “La 
historia de la iglesia católica en 
el Maule— señaló que “si estos 
ramales no hubieran existido, la 
región tendría una historia per-
dida”. 
Asimismo, Marcela Albornoz, 
directora de Extensión Cultual-
Artística y de la Editorial, des-
tacó la trayectoria del autor y se 
refirió a la importancia de este 

escrito desde el punto de vista de 
la preservación del patrimonio.
“Para nosotros como editorial, 
es tremendamente significativo 
publicar un libro que rescata la 
identidad del Maule y que está 
dentro de nuestro gran objetivo 
de inmortalizar y legitimar el 
patrimonio cultural y la identi-
dad de nuestra región”, agregó 
Albornoz. 

“El portal con 
información 
patrimonial 
tiene un nivel de 
interactividad muy 
importante con el 
público”.

“Contiene la historia 
de la región, de 
las ciudades, de 
los principales 
personajes de cada 
una de las localidades 
y pueblos del Maule y 
del valle central”.

PEDRO ZAMORANO
DIRECTOR DEL INSTITUTO DE 
ESTUDIOS HUMANÍSTICOS 

EDUARDO BRAVO
DIRECTOR DEL CENTRO 
DE DOCUMENTACIÓN 
PATRIMONIAL

Escanea 
este código 

y revisa más 
información 
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la publicación 
gratuita y 
semestral, aborda 
los principales 
acontecimientos 
y actividades 
desarrolladas por 
la Casa de Estudios.

Revista “De Colección” 
destaca quehacer cultural 
de la Universidad

“de Colección” es el nombre 
de la nueva revista cultural 
de nuestra Universidad. La 
publicación recoge lo princi-
pales actividades organiza-
das por la dirección de Ex-
tensión Cultural–Artística. El 
impreso semestral fue lanza-

do en la ceremonia realizada 
en la Nueva galería de Arte 
en Talca y fue presidida por 
el rector Álvaro Rojas. varias 
personalidades vinculadas al 
mundo de la cultura y las ar-
tes participaron en esta pre-
sentación. Para la directora 
de Extensión Cultural-Artísti-
ca, Marcela Albornoz, la nue-
va revista es emblemática, 
ya que ilustra la relevancia 
que la Institución otorga al 
arte y la cultura, “y da cuen-
ta a modo de memoria de lo 
más significativo que hemos 
realizado en beneficio de la 
cultura, de la sociedad y de 
nuestra vinculación con el 
medio”, expresó. El rector Ál-
vro Rojas señaló que con esta 
publicación la Casa de Estu-

dios quiso “establecer un es-
pacio cultural que, desde una 
región, haga posible cons-
tituir una mirada universal 
que permita vislumbrar un 
ideal universitario donde se 
da —con particular nitidez— 
el significado que juega la 
cultura en la formación pro-
fesional y la vinculación con 
el medio”. Rojas destacó que 
el rol de una universidad pú-
blica no es sólo formar profe-
sionales, hacer investigación, 
innovación de excelencia y 
dictar programas de postgra-
do. “También es entregar su 
mejor esfuerzo a contribuir 
al desarrollo cultural de la 
comunidad donde se inserta”. 

Universidad organizó torneo
de ajedrez de excelencia

Conformes con la realización 
del Torneo Internacional de 

Ajedrez se mostraron los orga-
nizadores de esta competencia, 
considerada la mejor realizada 
durante este año a nivel nacio-
nal. Esto debido al buen nivel 
de los competidores y por as-
pectos relacionados con evento, 
realizado en Talca. Este certa-
men —impulsado por el Club 
de Ajedrez de nuestra Universi-
dad y la Asociación de Ajedrez 
de la ciudad, se realizó en las 
categorías “abierto masculino” 
y “abierto femenino”. La activi-

dad se rigió por la norma fIdE, 
con ELO nacional. El profesor 
josé Antonio yuri, presidente 
del Club de Ajedrez de la UTAL-
CA dijo que fue posible convo-
car a más de 60 jugadores, diez 
de ellos del más alto nivel y 
ocho maestros fIdE, internacio-
nalmente reconocidos. Este es 
el cuarto campeonato de exce-
lencia que organiza el club con 
el propósito de “transformar a 
Talca en un referente nacional 
del ajedrez”. yuri señaló que el 
objetivo es lograr que las perso-
nas se involucren cada vez más 

Certamen convocó a más de 60 
jugadores, diez de ellos del alto 
nivel y ocho maestros reconocidos 
internacionalmente.

con esta disciplina, junto a los 
hábitos y actitudes que implica. 
“Como son el orden, la discipli-
na, la cortesía, la concentración, 
el respeto al próximo, valores 
que la sociedad está perdiendo 
y que desde el ajedrez se pue-
den recuperar”, señaló. Asimis-
mo, enfatizó que más allá de 
la competencia, es importante 
que cada día más personas se 
involucren en la práctica de esta 
disciplina, para que exista una 
mejor convivencia social.

María Elena Arroyo 

María Elena Arroyo

Auditoría realizó 
séptimo
encuentro 
con padres de 
alumnos 

Mostrar la realidad uni-
versitaria que viven los 

estudiantes fue el propósito 
de la jornada que realizó la 
Escuela de Auditoría e Inge-
niería en Control de gestión 
(AICg) de la facultad de Eco-
nomía y Negocios (fEN) con 
la presencia de padres y sos-
tenedores de esa carrera. La 
actividad convocó a casi cien 
papás y mamás de los alum-
nos, quienes cursan segundo 
año de pregrado. “Esta acti-
vidad se implementó con el 
objetivo de bajar la incerti-

dumbre de los padres sobre 
cómo es la vida universita-
ria. La mayoría de nuestros 
estudiantes son de comunas 
aledañas, por lo tanto nos 
sirve para transmitirles una 
certeza sobre cómo son las 
condiciones en las cuales se 
desarrollan académicamente 
sus hijos en la Universidad”, 
señaló el director de carrera, 
josé Tello. durante esta jor-
nada, los familiares conocie-
ron la realidad del alumno, 
se les mostró el Campus Talca 
completo, la facultad, aulas, 

se les mostró cómo se hacen 
las clases, las salas de estu-
dio, cafetería, casino, entre 
otros. “Los padres obtuvieron 
en esta jornada tres impresio-
nes importantes: la primera 
tiene que ver con su admi-
ración por la Universidad, 
conocen el número de carre-
ras, programas de postgrado, 
calidad académica e infraes-
tructura; segundo, las condi-
ciones en las cuales estudian 
sus hijos y, tercero, valoran la 
cercanía que nuestra Escuela 
busca tener con ellos”, preci-

Actividad busca 
mostrar las condiciones 
en las que estudian los 
alumnos y la excelencia 
académica impartida 
por la institución. 

só el docente. Como resulta-
do de estas jornadas —siete 
realizadas  hasta ahora— va-
rios de los alumnos tienen 
hermanos menores cursando 
la misma carrera y también 
se generan redes entre los pa-
dres. Según la fEN existe un 
promedio del 97 por ciento 
de asistencia de los sostene-
dores a esta actividad, lo que 
se debe al gran interés por 
familiarizarse con la Casa de 
Estudios.
Loretto Saavedra 
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Fredy Aliaga

Corporación distinguió
a alumnos por su 
excelencia académica 
Autoridades 
y directores 
de carreras 
premiaron a 
utalinos y utalinas 
por sobresalir 
en sus estudios 
y representar 
los valores de la 
institución. “Es 
brindarles un 
reconocimiento 
a los alumnos 
destacados y con 
ello también a 
sus familias y 
profesores”, dijo 
el prorrector pablo 
villalobos. 

Nuestra Institución reconoció 
el mérito académico y el 

esfuerzo de 32 estudiantes quie-
nes durante el segundo semes-
tre de este año sobresalieron en 
las carreras que se imparten en 
los Campus Talca y Curicó. 
La actividad fue realizada en 
el Teatro Abate Molina de la 
Casa Central en Talca, y fue 
presidida por el prorrector 
Pablo villalobos, y el vicerrec-
tor de desarrollo Estudiantil, 
Sergio Matus. También parti-
ciparon decanos, profesores, 
alumnos y sus familiares.
directores de cada Escuela en-
tregaron un diploma a alumnos 
y alumnas quienes cursan entre 
segundo y cuarto año.
“Este premio no sólo recono-
ce el esfuerzo académico, sino 
también el espíritu utalino, los 
valores corporativos que los 
jóvenes han ido adquiriendo. 
Por lo tanto, nos sentimos muy 
orgullosos y es un día muy es-
pecial para la Universidad”, 
afirmó el prorrector.
La autoridad señaló que la cere-

monia del “Cuadro de honor” 
además permite destacar la la-
bor de las familias y los profe-
sores, quienes con trabajo y su-
peración van esculpiendo en los 
jóvenes la capacidad de crecer 
como personas y profesionales.
“Tolerancia, responsabilidad, 
responsabilidad social, compro-
miso con la comunidad, convic-
ción democrática, sensibilidad 
cultural. Son valores corporati-
vos que a través de la formación, 
los estudiantes van adquirien-
do”, precisó Pablo villalobos.

EDUCAR

En tanto, el vicerrector de 
desarrollo de desarrollo Estu-
diantil, Sergio Matus, destacó 
que para la Universidad, edu-

El vicerrector Sergio Matus y el prorrector Pablo villaobos, junto a los estudiantes quienes sobresalieron durante el segun-
do semestre en los Campus Talca y Curicó.

“Para la Universidad, 
educar en la creatividad es 
educar para el cambio, y 
formar personas ricas en 
originalidad, flexibilidad, 
visión, iniciativa y 
confianza” 

car en la creatividad es edu-
car para el cambio, y formar 
personas ricas en originalidad, 
flexibilidad, visión, iniciativa 
y confianza, para afrontar los 
obstáculos y problemas que se 
les van presentando en su vida 
y ofrecer herramientas para la 
innovación. 
En este sentido, afirmó que el 
“honor al Mérito Académico” 
es un reconocimiento público 
al mejor estudiante de pre-
grado, nominado por cada Es-
cuela y donde los postulantes 
además de poseer buen rendi-
miento, sobresalen y son reco-
nocidos por los miembros de la 
comunidad universitaria.
Recomendó a los utalinos y 
utalinas ser fieles a sus obje-
tivos y estar conscientes que 
para lograrlos deberán superar 
barreras. “hay que convertir los 
obstáculos en oportunidades 
y no en amenazas. Confíen en 
ustedes mismos, en sus capaci-
dades y convicciones. Trascien-
dan, toda idea soñada puede 
ser una idea posible, además 
sus profesores transcienden a 
través de ustedes”, expresó. 
Matus se refirió a la impor-
tancia de las cualidades per-
sonales en los estudiantes. 
“Las cualidades como la ama-
bilidad, la sensibilidad, la ter-
nura o la compasión, la crea-
tividad y la inteligencia, son 
cualidades que estoy cierto 

sus directores de carrera ob-
servaron en ustedes para  ele-
girlos como los mejores”, dijo. 

TRABAJO 
CONSTANTE

“En mi caso no fue mucho es-
fuerzo, más bien trabajo cons-
tante y ser responsable. No se 
requiere mucho esfuerzo para 
conseguir esto”, comentó die-
go Cisternas, alumno del cuar-
to año de Ingeniería Civil en 
Computación. “Muy orgullosa 
por él y todo su esfuerzo. Es 
un reconocimiento merecido”, 
dijo Silvia vásquez, la madre 
del estudiante distinguido. 

FRUTO DEL ESFUERzO

“desde niña tuve buenas notas 
durante mi enseñanza básica y 
media. Al llegar a la universidad 
no creí que pudiera lograr tan-
to. Llegar a ser una de las mejo-
res de mi carrera es un gran ho-
nor. Al final es fruto del esfuerzo 
que uno hace, que incluye dejar 
de lado amigos y fiestas”, afir-
mó Melisa Aguilera, quien cur-
sa el tercer año de Tecnología 
Médica. “Este premio motiva 
bastante a los alumnos y es un 
gran premio al esfuerzo para 
mi hija y para nuestra familia. 
Es un orgullo y estoy emociona-
da”, aseguró Luisa díaz, mamá 
de la utalina premiada.    

MEJORAMIENTO 
CONTINUO

El prorrector villalobos señaló 
que en la Universidad “exis-
ten las condiciones adecua-
das para que los estudiantes 
prosperen en este camino del 
mejoramiento continuo, tan-
to en lo personal como en lo 
académico. y la Institución lo 
que hace es un llamado a que 
siempre nos vayan exigiendo 
más, y nos digan cómo hacer 
mejor las cosas, porque de esa 
forma podemos tener un tra-
bajo mancomunado con los 
alumnos y con la gestión ins-
titucional”, explicó.  

“Existen las 
condiciones 
adecuadas para 
que los estudiantes 
prosperen en 
este camino del 
mejoramiento 
continuo, tanto en lo 
personal como en lo 
académico”.

“Confíen en ustedes 
mismos, en sus 
capacidades y 
convicciones. 
Trasciendan, toda 
idea soñada puede ser 
una idea posible”.

PABLO VILLALOBOS
PRORRECTOR DE LA 
UNIVERSIDAD DE TALCA  

SERGIO MATUS
VICERRECTOR DE 
DESARROLLO ESTUDIANTIL   
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AGENDA SEMANAL

LUN 11:00

21
DICIEMBRE

sesión de 
Junta directiva
Casa Central

LUN 19:00

21
DICIEMBRE

homenaje a Emma 
Jauch y presentación 
del libro “historia de 
linares”
Sala “Emma jauch” MAR 09:00

22
DICIEMBRE

Capacitación para 
estudiantes sobre trabajo 
infantil, a cargo de 
isaac Ravetllat, fac. Cs. 
Jurídicas. Liceo de Cultura y 
difusión Artística MAR 19:00MAR 13:00

2222
DICIEMBREDICIEMBRE

inauguración 
exposición “mujeres 
de Agua”
Centro de Extensión 
“Pedro Olmos”

homenaje del Consejo 
Académico a ex decano 
de la facultad de 
Ciencias forestales, 
iván Chacón
Sala de reuniones Rectoría

de Estudios por la Escuela de Inge-
niería Civil Industrial, con el apoyo 
de la vicerrectoría de Innovación 
y Transferencia Tecnológica, y el 
proyecto Ingeniería 2030, que se 
desarrolla en nuestra Institución. 
“Este año tenemos una evaluación 
muy positiva, ya que aumentamos 
el número de estudiantes que par-
ticiparon, con una alta presencia 
de otras carreras de la Universi-
dad. Además, la calidad de los 
trabajos fue muy buena y pareja 
entre los grupos”, dijo diego La-
gos, director de Ingeniería Civil 
Industrial. El docente explicó que 
proyectan que este año las ideas 
se puedan plasmar más allá de la 
competencia internacional. 

Concurso de innovación
reunió a alumnos
por cuarto año consecutivo, alumnos de varias 
carreras ad buscaron soluciones a interesantes 
problemáticas de las empresas e industrias a 
nivel internacional.

Alumnos de varias carreras de 
la Universidad participaron en 

el concurso internacional “24 ho-
ras de innovación”, una iniciativa 
en la que participan instituciones 
educacionales a nivel internacio-
nal. La actividad consiste en desa-
rrollar en ese lapso una solución 
creativa para uno de los proble-
mas industriales que plantea la 
organización de la competencia. 
El desafío —que nació en fran-
cia— se efectúa simultáneamente 
en más de 30 países. En nuestro 
país a UTALCA es la única institu-
ción que participa de manera for-
mal, desde hace cuatro años. En la 
versión 2014 se logró un primer 
lugar internacional en una de las 
categorías. El concurso es organi-
zado al interior de nuestra Casa  Andrea Montoya 

los nuevos 
profesionales de la 
salud destacaron 
su compromiso de 
permanecer en la 
Región del maule y 
ejercer en recintos 
públicos

Primeros 37 médicos 
titulados rindieron el examen 
EUNACOM 

La primera generación de 37 
médicos titulados en nuestra 

Universidad rindió el Examen 
Único Nacional de Conocimien-
tos de Medicina (EUNACOM), 
test que los habilitará para ejer-
cer en servicios dependientes del 
Ministerio de Salud y ser contra-
tados en establecimientos muni-
cipales de atención. Asimismo, 
los facultará para otorgar pres-
taciones a beneficiarios FONASA 
en modalidad de libre elección, 
y podrán postular a programas 

estatales de especialización. El 
examen teórico-práctico de me-
dicina general EUNACOM fue 
respondido por los profesionales 
en dependencias del Campus 
Talca. Esta prueba se aplica en 
nuestro país desde el año 2009 

y es encargada por el Estado a la 
Asociación de facultades de Me-
dicina de Chile. “Tener nuestra 
primera generación de egresa-
dos ya titulados como médicos, 
permite coronar un proceso en 
el cual la Institución aceptó el 

desafío de crear una carrera que 
permitiera entregar profesiona-
les competentes a la sociedad y 
satisfacer el requerimiento públi-
co en esta área”, señaló el aca-
démico Claudio Cruzat, director 
de la Escuela de Medicina de la 
UTALCA. El docente señaló que 
la carrera está acreditada hasta 
el año 2018, lo que garantiza la 
calidad de sus planes formativos. 
Consecuentes con la formación 
académica y de responsabili-
dad social recibida, egresados 
señalaron que ejercerán en el 
sector público regional. “quiero 
trabajar en Constitución. yo soy 
de Chillán. Luego voy a espe-
cializarme en anestesia”, dijo el 
médico gerónimo Troncoso.”Me 
gusta la dermatología como 
especialización y quiero tra-
bajar en el servicio público”, 
señaló gisela quinteros.

Fredy Aliaga

Andrea Montoya

“Desafío 
Emprende 2016”
motivó a 
estudiantes 

Motivar a los jóvenes para 
que sean emprendedores 

fue uno de los propósitos del 
Seminario “desafío Emprende 
2016”, que reunió a estudian-
tes y académicos de la facultad 
de Ingeniería de nuestra Uni-
versidad en el Campus Curicó. 
La actividad —organizada por 
el Proyecto Ingeniería 2030— 
contó con la participación de 
emprendedores quienes expu-
sieron sobre sus experiencias, 
plasmando sus ideas en nego-
cios. También autoridades die-
ron a conocer fondos públicos 
a los cuales pueden postular 
los universitarios. “La Univer-
sidad de Talca es un aliado es-
tratégico, ya que el emprendi-
miento se debe motivar desde 
instancias tempranas y en la 
Universidad hay jóvenes talen-
tosos que están adquiriendo 
capacidades y competencias. 
Puedan alimentar la idea de 
ser independientes, logrando 
innovar y emprender, mate-
rializando sus  ideas en un 
proyecto que puedan postu-
lar a financiamiento”, explicó 
el director regional de Corfo, 
Carlos Leppe. Uno de los expo-
sitores fue Paulo Escobar, em-
prendedor y director ejecutivo 
de la Empresa bio Insumos 
Nativa, quien contó su expe-
riencia como ex estudiante de 
la UTALCA. Instó a los jóvenes 
a desarrollar ideas y generar 
redes entre emprendedores. 
En tanto, juan Pablo Romero, 
profesional del Proyecto In-
geniería 2030 y organizador 
del encuentro, destacó la im-
portancia de iniciar negocios 
a una edad temprana. “Los 
jóvenes no emprenden por fal-
ta de información y con estas 
iniciativas esperamos que esto 
cambie”, señaló.
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El objetivo es 
capacitar docentes 
para a futuro 
impartir este curso 
en la facultad 
de Economía y 
negocios.

Académicos FEN 
integraron Programa de 
Harvard 

Tres académicos de la fEN 
participaron del programa 

“Microeconomía de la Competi-
tividad” (MOC), impartido por 
la Red de MOC del Instituto de 
Estrategia y Competitividad de 
la Universidad de harvard busi-
ness School. Se trata del decano 
Arcadio Cerda; el director del 
Centro de Competitividad del 
Maule, jorge Navarrete, y el di-

rector de la Escuela de Ingenie-
ría Comercial, Milton Inostroza. 
El curso MOC es considerado el 
programa más completo para 
ordenar los múltiples factores 
de competitividad que operan 
en los diferentes niveles. “El 
objetivo de este programa y de 
la red que existe a nivel inter-
nacional, es proporcionar una 
base institucional para enseñar 
los aspectos teóricos y la estruc-
tura de la Microeconomía de la 
Competitividad; además, obte-
ner investigación colaborativa e 
influenciar a los tomadores de 
decisiones y líderes en el mundo 
para mejorar la competitividad 
en todos los niveles”, dijo el de-
cano Arcadio Cerda. Esta red 
posee 43 institutos de competiti-
vidad asociados y uno de ellos es 

el Centro de Competitividad del 
Maule (CCM), perteneciente a la 
fEN. Este convenio se materia-
lizó el 2013, gracias al respaldo 
que tenía el CCM debido a ante-
riores acuerdos con el Instituto 
de Competitividad de la Univer-
sidad Católica de Uruguay, el Ins-
tituto vasco de Competitividad e 
INCAE business School, quienes 
ya pertenecían a la red MOC. El 
objetivo de la fEN es que más 
académicos puedan irse suman-
do año a año a este programa, 
porque desde 2016, la facultad 
pretende implementar este cur-
so en la región, junto con poder 
desarrollar más investigación, 
docencia y vinculación, según 
explicó el decano.

Teatro “Alondra” presentó 
obra sobre dramas de mujeres

Una trilogía de piezas tea-
trales que tienen en común 

el protagonismo de personajes 
femeninos y temáticas de la 
existencia humana y la socie-
dad, conforman la obra lla-
mada justamente “Mujeres”, 
que estrenó la compañía de 
Teatro Alondra, dirigido por 
el actor y director Mauricio 
Cepeda. Este nuevo montaje 
del grupo dejó en evidencia 
el crecimiento artístico de sus 
integrantes, todas adultas ma-

yores, quienes recientemente 
vieron en este arte una opor-
tunidad de desarrollo artístico 
y también personal. La obra se 
presentó primero en el Centro 
de Extensión de la Universidad 
de Talca en Curicó y después 
en el Teatro Abate Molina de 
la Casa Central en Talca. En 
ambos lugares la actuación del 
conjunto fue aplaudida por el 
público. “yo, Ulrike, grito”, una 
de las piezas, pertenece a la ac-
triz y escritora italiana franca 

dos funciones antecedieron la 
presentación abierta a la comunidad 
con dos funciones, en Curicó y talca.

Rama, y se basa en la historia 
de la periodista alemana de 
ultra izquierda Ulrike Meinhof, 
creadora del movimiento terro-
rista baaden-Mainhof. Otra es 
“Isabel desterrada en Isabel”, 
pieza escrita por el dramaturgo 
antofagastino juan Radrigán, 
Premio Nacional de Artes de 
la Representación 2011. Lue-
go, en “Epitafio para un zapa-
to enterrado vivo” —del autor 
del teatro del absurdo, jorge 
díaz—, Ana julia Ramírez y 
Elsa Castro dieron vida a dos 
personajes de mujeres que ven 
en la muerte su liberación. 

Loretto Saavedra  

María Elena Arroyo

Taller de inglés 
fomentó uso del 
Liceo Virtual 

Estudiantes de ocho estable-
cimientos educacionales de 

Linares, yerbas buenas, Colbún, 
Talca y Curicó participaron del 
taller “dynamic communication 
with the Liceo virtual English 
Program” (Comunicación diná-
mica con el Programa de Inglés 
del Liceo virtual). Se realizó en 
los Campus Talca, Curicó y Li-
nares, y consideró actividades 
lúdicas e interactivas en inglés, 
con diálogos, juegos, “running 
dictation” y un trabajo en línea 
en los Laboratorios de Idiomas. 
Esto permitió que los participan-
tes desarrollaran habilidades de 

expresión oral, escrita y lectura 
de una manera integrada, según 
explicó brianna hill, docente del 
Programa de Idiomas. fueron 
favorecidos docentes y alum-
nos de primero a cuarto año 
medio, además de estudiantes 
de la carrera de Pedagogía en 
Educación Media en Inglés. “Se 
crearon actividades complemen-
tarias y comunicativas que apli-
caron en el aula y llevaron a los 
alumnos del colegio al laborato-
rio, para trabajar en las activida-
des que están asociadas al Liceo 
virtual”, dijo hill. de esta forma 
se logró cumplir el objetivo de 

fortalecer las competencias co-
municativas de los alumnos, y 
desarrollar estrategias con los 
profesores de establecimientos 
educacionales enfocadas en el 
uso del Liceo virtual en el aula, 
algo que también se promueve 
en las jornadas de habilitación 
tecnológica que realiza el Liceo 
virtual en la región. “Es un gran 
esfuerzo de vinculación que está 
realizando la Universidad de 
Talca”, dijo hernán Retamal, 
profesor del Liceo Marta Mar-
tínez Cruz de yerbas buenas. 
Tanto él, como el resto de los 
docentes quienes participaron 

la iniciativa se efectuó 
en los campus talca, 
Curicó y linares, con 
actividades interactivas 
para mejorar las 
habilidades escolares 
sobre este idioma 
extranjero.

de la jornada, agradecieron el 
apoyo que la UTALCA hace lle-
gar a los establecimientos, a tra-
vés de la carrera de Pedagogía 
en Educación Media en Inglés y 
el Liceo virtual. desde el segun-
do semestre de este año, el Liceo 
virtual incorporó el módulo de 
inglés, el cual posee actividades 
creadas por los profesores del 
Programa de Idiomas. Su conte-
nido está basado en estándares 
internacionales —como el mar-
co común europeo— y de acuer-
do al currículum nacional. 
Fernanda Maragaño

Arcadio Cerda, jorge Navarrete, Michael Porter, Milton Inostroza.
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Ante un 
emocionado 
público se realizó 
la tradicional 
actividad a cargo 
de los elencos 
infantiles de 
la Escuela de 
música de nuestra 
universidad.

El evento fue organizada 
conjuntamente por esa 

unidad académica y la direc-
ción de Extensión Cultural-
Artística de la Casa de Estu-
dios, y se realizó en la Iglesia 
San Agustín de Talca. El es-
pectáculo también se ofreció 
en Parroquias de Santa Cruz 
y Lontué. 
La presentación contó con la 
presencia del rector Álvaro 
Rojas, quien destacó la cali-
dad de ambos elencos infan-
tiles y dijo que brindar estos 
espacios de desarrollo cultu-
ral es parte de la misión que 
tiene la Universidad como 
una institución pública. 
“hemos visto una orquesta in-
fantil muy importante y com-
prometida, además de un coro 
de niños de casi setenta inte-
grantes con voces maravillo-
sas. Y eso es reflejo del trabajo 
sistemático de una universidad 
como la nuestra, una universi-
dad pública que tiene por ob-
jetivo ser una plataforma de 
oportunidades para tantos ni-
ños y jóvenes”, afirmó. 
La autoridad señaló que la 
Corporación está “sembrando 
el maravilloso futuro cultural 
de la Región del Maule”. 

REPERTORIO

durante la primera parte del 
concierto, la Orquesta Infan-
til deleitó a los presentes con 
obras clásicas de j.S. bach, A. 
Corelli, A. Piazzolla y v. Mon-
ti. Pero además interpretó 
clásicos navideños como “já-
nuca, ¡Oh! jánuca”, “Rodolfo 
el reno”, “jesús en pesebre” y 
“Canto de las campanas”, en-
tre otras. 
En tanto, en la segunda par-

te, el coro de niños interpretó 
“Merry Christmas”, “A ado-
rar al niño”, “Ring the bells”, 
“San josé al niño”, “Idilio de 
luciérnagas” y “Sound the 
trumpet”, entre otras. 
finalmente, ambas agrupa-
ciones se unieron en la inter-

pretación de “Adeste fideles”, 
“Ángeles cantan en lo alto”, 
“jingle bells” y el clásico 
“Noche de paz”, canción que  
emocionó a la audiencia. 
“No había venido antes, pero 
ahora voy a venir todos los 
años porque es un espectá-
culo que uno no ve todos los 
días. había hartas familias 
y eso motiva a que también 
uno invite a su familia a ver 
estas cosas”, señaló Miguel 
Sazo, uno de los asistentes. 
Al respecto, la directora de la 
Orquesta Infantil, Solange Na-
varrete se refirió al trabajo de 
los niños quienes durante todo 
el año ensayan preparando esta 
y otras actuaciones.
“La presentación estuvo pre-
ciosa, se dedican a esto todo 
el año y terminar con este 
concierto es como el broche 
de oro”, comentó.

EXTENSIÓN

En la Iglesia Parroquial de San-
ta Cruz se realizó el primero de 
los conciertos de extensión. di-
cha presentación estuvo a cargo 
del Coro de Niños, elenco que 
junto al pianista Leonardo gon-
zález, de la Escuela de Música, 
se encargó de transmitir el espí-
ritu navideño con un repertorio 
similar al presentado en Talca.
En tanto, la Parroquia San bo-
nifacio de Lontué también reci-
bió al elenco infantil.

ELENCOS

Con veintidós años de vida, el 
Coro de Niños de la Univer-
sidad se ha convertido en un 
genuino representante de la 
cultura de la Región del Maule, 
y en un referente en materia de 
canto coral. 
Además, la Orquesta Infantil 

del Conservatorio de la Casa 
de Estudios tiene su génesis 
en el año 2001, gracias a 
la influencia del maestro 
Américo giusti —hoy decano 
de la facultad de Arquitectura, 
Música y diseño—  pero fue 
en el año 2009 cuando se 
consolidó gracias al aporte de 
la fundación de Orquestas 
juveniles e Infantiles, y a 
becas de Estudios Musicales 
otorgadas por la Universidad. 
desde el año 2013, ambos 
elencos se vieron favorecidos 
gracias al Convenio de desem-
peño en humanidades, Artes y 
Ciencias Sociales, a través del 
cual el Ministerio de Educación 
apoya el crecimiento de los 
elencos musicales y la instau-
ración de una temporada esta-
ble de conciertos entre muchas 
otras áreas. 

Fernanda Maragaño

Elencos infantiles 
presentaron 
concierto navideño

La actividad organizada 
en conjunto por la unidad 
académica y la dirección 
de extensión de la casa de 
estudios maulina, se realizó en 
la Iglesia San Agustín de Talca


